

Servicio Civil para la Paz / SCP Guatemala

Participación Social, Derechos Humanos y Cultura de Paz

Retos:

Con la llegada de Jimmy Morales a la presidencia de la República en 2016, seguida por Alejandro Giammattei en 2020, se dejó en evidencia el poder que las redes económicas han tenido para manipular el sistema político y jurídico guatemalteco. Ambas gestiones se encargaron de debilitar la institucionalidad democrática que se habían logrado con la firma de los Acuerdos de Paz en 1996. La lucha contra la corrupción sigue siendo un tema crítico. La Comisión Internacional Contra la Impunidad en Guatemala (CICIG) que trabajó para combatir la corrupción y la impunidad cerró sus operaciones luego de ser prácticamente expulsada del país en 2019 lo que fue antesala de un proceso de reversión de los principales avances en materia de justicia, paz y derechos humanos en el país.

La cooptación del Estado facilitó el reacomodo de las fuerzas políticas y militares ultraconservadoras y también abrió la posibilidad que estos grupos retomaran el poder para instalar un modelo económico de explotación altamente represivo y un régimen marcado por la corrupción e impunidad. Con ello, a la historia de violencia política y social, injusticia, corrupción, desigualdad económica, exclusión social y discriminación; ahora se suman otros elementos como la captura del Estado; la persecución y criminalización a defensores de Derechos Humanos, operadores de justicia y periodistas, así como otros factores externos como la pandemia del COVID-19, desastres naturales y la guerra en Ucrania que han producido un aumento de la pobreza, mayor desempleo, inseguridad alimentaria y deterioro de las condiciones de vida en el campo, situación que ha llevado a la migración masiva de miles de guatemaltecos especialmente a los EEUU.

Nuestro enfoque:

El SCP es un programa global de cooperación técnica alemana para la paz y el desarrollo, con objetivos de prevenir la violencia y consolidar la paz en regiones en conflicto y posconflicto, con una visión de contribución de un mundo más pacífico y justo basado en el diálogo y el respeto de los DDHH.



Grupo de Guías Espirituales intercambian saberes en Rabinal, Baja Verapaz

El SCP envía personal calificado para asesorar en el terreno a organizaciones e instituciones locales con el fin de contribuir a mejorar la situación de los DDHH, reforzar la participación social y promover relaciones sociales no violentas. De esta manera, el SCP espera contribuir al desarrollo de una cultura democrática de paz en Guatemala.

Utilizando nuevos enfoques metodológicos para el acercamiento y el diálogo, se pretende reunir a diferentes actores de la sociedad civil, representantes de los pueblos indígenas e instituciones estatales para promover su cooperación en el desarrollo de soluciones no violentas y constructivas en situaciones de conflicto.

Nombre de proyecto	Servicio Civil para la Paz / SCP Áreas prioritarias: Participación Social, Derechos Humanos y Cultura de Paz
Comitente	Ministerio Federal Alemán de Cooperación Económica y Desarrollo BMZ
Área de trabajo	A nivel nacional y local
Contrapartes	<ul style="list-style-type: none"> ➤ Grupo de Apoyo Mutuo (GAM) ➤ Asociación para el Desarrollo Integral de las Víctimas de la Violencia en las Verapaces, Maya Achí (ADIVIMA) ➤ Asociación Civil Verdad y Vida (ACVyV) ➤ Procuraduría de los Derechos Humanos (PDH) ➤ Asociación Sotz'il Jay ➤ Memorial para la Concordia
Duración	Inició en 1999, fase actual de 2021 a 2024

Beneficios:

El SCP aspira a crear puntos de contacto y espacios seguros para el diálogo, construir estructuras de cooperación más allá de las líneas de conflicto y fortalecer las redes de comunicación y relaciones para una cultura democrática de paz.



Interpretación musical para reforzar la identidad cultural.

En la fase actual del programa se busca alcanzar los siguientes efectos directos:

1. La participación social, el reconocimiento y la aplicación de los derechos de los grupos desfavorecidos se fortalecen con la creación y el fortalecimiento de espacios seguros de diálogo y trabajo en redes de coordinación e intercambio, así como un mejor acceso a la información diferenciada.
2. Los conflictos relacionados con las violaciones de los derechos humanos en el pasado y en el presente se abordan sin violencia, se sistematizan y se ponen a disposición del público.

Para ello el SCP en Guatemala trabaja las siguientes líneas de acción:

- Fortalecimiento de los derechos de los grupos especialmente vulnerables: mujeres, pueblos indígenas y víctimas de violaciones de DDHH.
- Abordaje de las graves violaciones de los DDHH durante el Conflicto Armado Interno, en el marco del proceso de la justicia transicional.
- Monitoreo y análisis de las actuales violaciones de los DDHH para abordar de forma constructiva la conflictividad social.

Factores de éxito:

El fomento de una sociedad más justa e integradora, con relaciones sociales no violentas, el refuerzo de las iniciativas para combatir la discriminación étnica y la violencia de género, el respeto, la protección y la garantía de los derechos humanos son factores que apoyan el desarrollo de una cultura de paz.



Commemoración a las víctimas del conflicto armado interno

Mediante el fortalecimiento de las organizaciones asociadas para la gestión constructiva de conflictos, el SCP pretende mostrar alternativas a la polarización social, las desigualdades y las injusticias, contribuyendo así a la prevención de la violencia. Garantizar que las poblaciones afectadas tengan acceso a la información sobre los DDHH, los derechos de los pueblos indígenas y de las mujeres, así como la promoción de medidas de

educación para la paz contribuirá a la consolidación de la paz.

Ejemplos de la práctica:

En la región de las Verapaces la población valora y visibiliza su identidad Maya Achí. ADIVIMA por medio del arte y la cultura museográfica abordan las violaciones de los DDHH del pasado y la memoria histórica. Con la investigación comunitaria grupos de jóvenes están redescubriendo saberes ancestrales en arte, música, danza, teatro, tejidos, etc.

A nivel nacional la Procuraduría de los Derechos Humanos (PDH) instaló un sistema de alertas tempranas de conflictos por medio de sus 33 oficinas auxiliares ubicadas en todo el país y que semanalmente se alimenta con información clave que apoya en la toma de decisiones para la actuación institucional.

Se ha recuperado el Archivo Histórico del Grupo de apoyo Mutuo GAM, que contiene valiosa información relacionada con las denuncias de los familiares de desaparecidos durante el Conflicto Armado Interno. Esta información estará disponible para investigaciones judiciales, así como de académicos, historiadores y la población en general, para conocer testimonios y documentos que ofrecen una perspectiva de los hechos sucedidos durante el Conflicto Armado Interno.

Con la Asociación Civil Verdad y Vida, mujeres y jóvenes afectados por la guerra civil reciben apoyo psicosocial para superar el trauma y, al mismo tiempo, participan en talleres de liderazgo para reforzar su participación política a largo plazo.

La Asociación Sotz'il Jay trabaja para superar la violencia contra las mujeres y las estructuras patriarcales a través de medios artísticos, donde los jóvenes crean esculturas, música y piezas de danza que cuestionan los antiguos modelos de conducta y los sustituyen por una comprensión igualitaria de los modelos de convivencia.

Publicado por	Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH Sedes inscritas en Bonn y Eschborn	Por encargo del	Ministerio Federal Alemán de Cooperación Económica y Desarrollo - BMZ	
Contacto	Servicio Civil para la Paz 3ra. Avenida 12-68, Zona 14 01014 Ciudad de Guatemala T +502 2309 5863 www.giz.de/guatemala Regina Paetow, Coordinadora SCP – Guatemala. regina.paetow@giz.de	Direcciones del BMZ	BMZ Bonn Dahlmannstraße 4 52113 Bonn, Deutschland T +49 228 99 535 – 0 F +49 228 99 535 – 3500 poststelle@bmz.bund.de www.bmz.de	BMZ Berlin Stresemannstraße 94 10963 Berlin, Deutschland T +49 3018 535 – 0 F +49 3018 535 – 2501